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1. Begrüssung 

PW begrüsst die Teilnehmer zur 3. Sitzung des Schuljahres 23/24. 
 
2. Protokoll 

Das Protokoll vom 8. November 2023 wird genehmigt und verdankt. 
 
3. Kassa Guthaben 

RF: Aktuelles Guthaben des ER beträgt CHF 8‘579.40.  
 

4. Projekte Schule Rückblick 

• Laternenumzug 
PH: Gemäss Rückmeldung der Kindergärtnerinnen war alles gut.  
BE: Einige Eltern finden es schade, dass es kein Buffet mehr gibt. In Messen sind die Eltern noch 
etwas geblieben.  
In Schnottwil war auch alles gut.  
RS: Die Route könnte etwas kürzer gestaltet werden, bzw. der Aufenthalt im Altersheim war 
ziemlich lang. 
MS: Im Altersheim haben Pflegerinnen den Kindern noch Getränke ausgeschenkt. 
RW: Ich gebe eine entsprechende Rückmeldung an Christine in die Arbeitsgruppe. 

• Infoabend Sek B-E-P 
PH: Gemäss Martin Müller ist der Infoabend gut verlaufen, zwischen 50-60 Eltern waren 
anwesend. Guter Austausch und es konnten Fragen gestellt werden. 
PW: War in Ordnung. 

• Winterlager 5./6. 
PH: Thema Schlafsack: es wurde schnell reagiert und eine super Lösung wurde gefunden. Die 
Hilfsbereitschaft bei den Eltern war auch sehr schön. Engagement der Lehrpersonen war auch 
toll mit einem guten Programm.  
Ein paar Kinder wurden krank und mussten teilweise nach Hause gehen. Aufgrund der kranken 
Kinder hatten die Lehrpersonen zum Teil ein paar schlaflose Nächte. Zum Schluss hat sich leider 
ein Kind noch einen Beinbruch und eine Lehrperson eine Gehirnerschütterung zugezogen. 
Ansonsten waren aber alle glücklich und zufrieden mit dem Lager.  
Die Story in 20 Minuten wurde bewusst nicht angesprochen. Für uns war wichtig, was intern 
gelaufen ist, und dass niemand frieren musste. 
FT: Mein Sohn hat das gar nicht richtig realisiert, dass Schlafsäcke fehlten (!). 

• Verschiedenes 
PH: Keine Rückmeldungen. 

 
5. Projekte Schule Ausblick 

• AdL Angebote 
PH: Informationen sind rausgegangen bzw. die Kinder konnten auswählen, welche Angebote sie 
interessieren. Die definitive Zuteilung wird nach den Sportferien kommuniziert. Hoffentlich wird 
das AdL wieder ein Erfolg mit spannenden Begegnungen unter den Kindern. 
RW: Nach wie vor gibt es Kinder, die ihre Favoriten mit 1., 2. und 3. markieren. Darauf kann 
jedoch nicht eingegangen werden. Es wird geschaut, dass es mehr oder weniger ausgeglichen 
ist mit der Anzahl Schüler etc. Manchmal müssen auch 2 Angebote zusammengeschlossen 
werden.  

• Verschiedenes 
PH: Der Schulentwicklungstag findet definitiv am 23.2.24 statt, dann ist definitiv schulfrei in allen 
Stufen. Abmeldung in KIBE und Musikunterricht muss individuell erfolgen. Die KIBE bzw. der 
Mittagstisch hat ein eigenes System. Da geht es insbesondere um die Rechnungsstellung. 
Es wird bei jeder Information der Hinweis aufgeführt, dass die Eltern das selber abmelden 
müssen. 
Betreffend Schulentwicklung sollte noch ein KLAPP erfolgen von der Schulleitung. 
Am 2. April ist die Instrumentenvorstellung, es wird noch eine Info der Musikschule kommen. 
RW: 30.01.24 findet der Infoabend für künftige Kindergartenkinder bzw. die Eltern statt, bis jetzt 
haben sich 18 Eltern angemeldet.  
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6. Elternrat 

• Verschiedenes 
PW: Die Nachfolge für das Präsidium des Elternrates ab dem nächsten Schuljahr ist immer noch 
offen. Wenn sich jemand berufen fühlt, bitte unbedingt melden. Es wäre schade, wenn dieses 
Amt nicht besetzt werden kann. 
BE: Mit dem Postauto lief diese Woche etwas nicht ganz rund.  
RW: Postauto: Vielleicht müsste man den Eltern wieder mal sagen, dass die Kinder in den 
Postautos angeschnallt bleiben müssen bzw. dass sie den Kindern sagen, dass sie sich nicht 
abschnallen sollen und wie wichtig das aufgrund der Sicherheit ist. Im Räzlirain werden alle 
Kinder angeschnallt und die Kindergärtnerinnen kontrollieren das persönlich im Postauto. 
 

 
7. Informationen Schulleitung 

• PH: Heute erschien im Grenchner Tagblatt ein Artikel. Ab August 2024 gibt es ein separates 
Postauto für den Kindergarten. Es wird ausgeschrieben. Es ist dann kein Postauto mehr, sondern 
ein Schulbus. Die Details sind noch nicht geklärt. Es wird auch noch geklärt, ob dann 
Begleitpersonen benötigt werden für die Kontrollen etc., oder ob die Chauffeure das alleine 
bewerkstelligen. Dies erfolgt für alle Kindergartenkinder. Die Umsetzung ist noch nicht detailliert 
geklärt. 
RW: Es wird wohl noch schwierig mit dem ganzen Ablauf und der Umsetzung. 
 

• PH: Schulraumplanung: 
Es bleibt alles so wie es aktuell ist. Da der Schulraum knapp ist, hat der Schulverband 
beschlossen, Pavillons, die die Schule z-T. Gebraucht erwerben bzw. übernehmen konnte. Die 
Nutzung etc. wird aktuell angeschaut und geplant. 
Es werden 2 Schulzimmer und 2 Gruppenräume in diesen Pavillons betrieben.  
NH: Im Schulverband konnten sich die Gemeinden nochmal einbringen (Verbandsgemeinden) 
betreffend Standorte der Primarstufe, z.B. in Schnottwil. Schnottwil und Biezwil sprachen sich für 
eine Primarstufe in Schnottwil aus. 
Die Primarstufe in Schnottwil ist vom Tisch, diese wird weiterhin in Messen bleiben. Ein Anbau in 
Messen in nicht möglich, es braucht demnach einen Neubau und man kann dem nicht aus dem 
Weg gehen. Dies wird ein grosses Projekt werden und wird einige Zeit in Anspruch nehmen bzw. 
ein paar Jahre vergehen, bis man soweit sein wird.  
De Pavillon-Lösung ist eine gute Sache (die Pavillons waren in Gerlafingen im Einsatz). Diese 
können entsprechend beheizt werden. 
RW: Bleibt die Grösse der Kindergärten so, wie sie jetzt sind oder gibt es dort Änderungen? 
NH: Soweit sind wir noch nicht. Der Räzlirain ist sicher nicht mehr optimal in der heutigen Zeit 
betr. Garderoben- und WC-Situation. Auch dort muss etwas geschehen. 
PH: Die Standortfrage ist nun geklärt, jetzt kann man weiterfahren. 

 
8. Elternrat 

• IG Schülertransport Schulverband A3  
Siehe Ziffer 7. hiervor. 

• AG Schulfest 
PW: Die AG Schulfest sucht immer noch ein Mitglied für die Arbeitsgruppe aus dem Elternrat.  
Die 1. Sitzung findet am Dienstag, 20.02.24, um 18:00 Uhr statt. Ich werde vorerst als Vertreter 
des ER an der Sitzung teilnehmen. 

• Aus dem ER  

MZ: Adl: Sind die Daten bekannt? RM: 14./21./28. März 24. 

RW: Beginn immer 08:25 Uhr. Eltern, welche ein Betreuungsproblem haben aufgrund des 

späteren Beginns der Angebote, können das melden und können ihre Kinder zur „normalen“ Zeit 

in die Schule schicken. Sie werden dann entsprechend betreut. 

BE: Infoabend Sek P ist am 26.3.24. 

NH: Postauto: Wie ist die Situation aktuell in den Postautos, wie sieht es aus mit der Disziplin?  

MZ: Es artet aus, vor allem im blauen Postauto. Meine Kinder kommen oft weinend nach Hause 

wegen diversen Vorfällen im Postauto.  
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RW: Es ist wohl in jedem Postauto so. Den Kindergartenkinder wird mitgeteilt, dass sie vorne 

sitzen sollen und die älteren Schüler hinten. Was unterwegs passiert kann man aber schwer 

beeinflussen. 

MZ: Es müssen wohl auch viele Kinder aktuell stehen, weil 2 Postautos kaputt sind. 

NH: Die aktuelle Situation mit der Firma Steiner ist nicht akzeptabel.  

Das Problem ist, das es ÖV ist bzw. sich die Frage stellt, wer hier befugt ist, einzugreifen und wer 

die Kinder sporadisch auf den Fahrten begleiten könnte. 

RW: Müsste nicht die Firma Steiner jemanden zur Verfügung stellen?  

BE: Es ist aber der ÖV, die Firma Steiner hat für den Schulkurs den Zuschlag erhalten. 

NH: Die Linie blau ist wohl die „schlimmste“, es hat sich dort eine Eigendynamik entwickelt. Es 

fahren wohl viele Kinder mit dieser Linie, die z.B. mit der roten Linie fahren müssten. 

PH: Das Thema ist der Schulleitung bewusst. Konflikte werden direkt in einem Gespräch mit SH 

gelöst, wenn die Kinder sich direkt melden. Es werden z.B. Abmachungen betr. Verhalten 

getroffen etc. 

Es ist und bleibt ein schwieriges und andauerndes Problem. 

RS: Man muss fast herausfinden, welche Schüler verantwortlich sind. Es sind meistens immer 
dieselben Schüler, die Ärger machen.  
NH: Mit dem neuen Bus für den Kindergarten ab Sommer wird es hoffentlich ein wenig 
Entlastung für die ganz Kleinen geben, dass sie dem Ganzen nicht ausgesetzt sind. 
RW: Es gibt auch vermehrt Eltern, die die Kinder in Messen abholen, statt sie mit dem Postauto 
fahren zu lassen, damit sie sich in der Mittagspause besser erholen können. 
PH: Wenn es Vorfälle gibt, muss das unbedingt gemeldet werden. 
 
 

PW schliesst die Sitzung um 20:20 Uhr und dankt allen Anwesenden für die Mitarbeit. 
 
Die nächste Sitzung findet am Mittwoch, 20. März 2024 um 19:30 Uhr im Klassenzimmer Lisa 
Leibundgut, Nimmer Nr. 1109 des Schulhaus Bühl statt.  
 
Messen, 25. Januar 2024 
 
 
Sekretärin: Heidi Andres 
 
 
 
Verteiler: Delegierte und Stv ER SJ 23/24 
Schulleitung 
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Behördenvertretung 
Präsidium und Sekretariat Schulverband A3 


